

México, D. F., Junio 2 de 1964.

CHIHUAHUA, CHIH.- El día de hoy, de las 13.35 a las --- 14.45 horas, se llevó a cabo un mitin en la Plaza "Hidalgo", de esta Población, la cual se encuentra frente al Palacio de Gobierno, organizado por los integrantes de la Caravana de campesinos pertenecientes a la U.G.O.C.M., en su mayoría provenientes del --- Norte del Estado de Durango; en señal de protesta por la detención de ALVARO RIOS RAMIREZ. Se registró una asistencia aproximada de 350 (TRECIENTAS CINCUENTA) personas, 300 (TRES-CIENTAS) de las cuales eran los componentes de dicha Caravana. Asimismo, estuvieron presentes varias alumnas de la Escuela Normal Rural de Saucillo, Chih.

En primer lugar, ~~ANACLETO RENTERIA~~, campesino de Cenati-llo de Dolores, Dgo. y uno de los Dirigentes de la Caravana, exhortó al Gobernador del Estado, Gral. PRAXEDIS GINER DURAN, a poner en libertad incondicional al líder campesino RIOS RAMIREZ, haciendo la observación de que los allí reunidos esperaban que fueran atendidos por ese Funcionario en sus peticiones, "como lo ha hecho el Ing. ENRIQUE DUPRE CENICEROS, Gobernador de Durango, --- quien durante su Gobierno ha resuelto en parte el problema agrario de esa Entidad". Indicó que podían comprobar al Gral. GINER DURAN, que RIOS RAMIREZ no ha cometido ningún delito para estar preso. Pidió a las Autoridades Estatales la libertad del estudiante normalista JESUS HILARIO CARDONA RODRIGUEZ. Por último, manifestó que tenían la esperanza de que el Gral. GINER DURAN les conceda una audiencia a los integrantes de una Comisión de campesinos miembros de la Caravana, con el objeto de exponerle lo anterior.

A continuación, MIGUEL MORENO, miembro de la Federación de la U.G.O.C.M. en Cd. Delicias, Chih., después de pedir la libertad de RIOS RAMIREZ y CARDONA RODRIGUEZ, expresó que el campesinado en general está solicitando un pedazo de tierra para trabajarla y poder sostener a su familia. Agregó que los integrantes de la Caravana "permanecerán en guardia en el lugar del mitin, --- hasta lograr la libertad de RIOS RAMIREZ". Criticó a los latifundistas que se autodenominan revolucionarios y elogió el movimiento armado de 1910 y a los trabajadores del campo en general, ya que se han caracterizado por participar en las causas justas.

CLARA ELENA GUTIERRES, de la Sociedad de Alumnos "Alma-Norteña", de la Escuela Normal Rural de Saucillo, se dirigió al Gral. GINER DURAN indicando que "los campesinos presentes están protestando por las arbitrariedades cometidas por los Funcionarios Estatales y por las detenciones que han hecho de varios dirigentes campesinos". Elogió a los agricultores del Norte de Duran-

52864

go, "porque con su actitud en este movimiento están defendiendo a RIOS RAMIREZ". Alabó la personalidad de este líder, indicando que "el sector campesino lo ha enseñado a comprender nuestra Constitución Política". Exigió la libertad de RIOS RAMIREZ y CARDONA RODRIGUEZ, "porque éstos son rebeldes pero con causa". Afirmó que el estudiantado chihuahuense y el campesinado seguirán protestando por las medidas que dicte el Gobierno contra la Constitución.

ESTELA SALGADO, de la misma Sociedad de Alumnos y miembro del Comité Ejecutivo de la Federación de Estudiantes Chihuahuenses, que preside RODOLFO RAMOS BELTRAN, se pronunció en favor de los caravaneros y protestó por la detención de RIOS RAMIREZ, CARDONA RODRIGUEZ y la periodista JUDITH REYES HERNANDEZ, expresando que el primero de éstos, es considerado como "chivo expiatorio del Gobierno y se le acusa de intervenir en un homicidio indirecto, ocurrido hace cuatro años en la Ciudad de Chihuahua, durante un mitin que se efectuó en la Plaza de la Constitución, en apoyo a la República de Cuba, cuyo delito del que se le acusa hasta la fecha no ha sido comprobada su intervención". Para terminar, dijo que "si no son puestos en libertad los detenidos, se tomarán medidas más drásticas para lograrlo".

IRIDRO LIMA, campesino del Municipio de Delicias, informó que la finalidad de "este movimiento, es la de lograr la libertad incondicional de RIOS RAMIREZ, CARDONA RODRIGUEZ y JUDITH REYES". Elogió al primero de los nombrados "porque se ha caracterizado por estar al lado de la clase desheredada, como son los campesinos".

BENITO ARREDONDO, miembro de la Federación de Campesinos del Norte del Estado de Durango, filial de la U.G.O.C.M., protestó por la detención de los elementos de referencia, criticando al Gobierno Estatal, al que calificó de inepto. Alabó al Gobernador de Durango, "porque está resolviendo en parte los problemas agrario de esa Entidad". Criticó a las Autoridades de Chihuahua, "porque cometen injusticias y arbitrariedades contra los trabajadores del campo en general". Informó que "gran número de campesinos de la U.G.O.C.M. procedentes de Casas Grandes, Madera, Ignacio Zaragoza, Ascensión, Delicias y otros Municipios del Norte de Durango, se concentrarán en la Ciudad de Chihuahua para respaldar el movimiento". Indicó que "con la detención de RIOS RAMIREZ, las Autoridades Estatales se han caracterizado por su ineptitud".

ERNESTO B. MADRID, alumno de la Escuela Normal Nocturna de esta Población y miembro del Comité Pro-Defensa de las Garantías Individuales y Sociales, a nombre de esta Agrupación, exigió al Gral. GINER DURAN la libertad inmediata de RIOS RAMIREZ, CARDONA RODRIGUEZ y JUDITH REYES. Criticó a las Autoridades Estatales-

16 3.
por la represión que ejercen contra los campesinos, estudiantes, obreros y periodistas que se preocupan por los problemas de las clases oprimidas.

NEREIDA ABARCA CASTILLO, Secretaria General de la Sociedad de Alumnos "Alma Nortena", dijo que en la Reunión Nacional de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México, a la que concurrió como Delegada, "se declaró el mes de Junio como el de la libertad de los presos políticos". Exigió la libertad de los detenidos y manifestó que el estudiantado debe participar en todos los movimientos políticos y sociales, como actividad pasiva para fincar su personalidad como futuros maestros, "tal como lo ha expresado el Dr. JAIME TORRES BOBET, Secretario de Educación Pública". Exhortó al Gral. GINER DURAN a dejar en libertad a RIOS RAMIREZ, CARDONA RODRIGUEZ y SMITH REYES.

OSCAR GONZALEZ, estudiante de la Escuela de Economía de la U.N.A.M. y uno de los que encabeza la Caravana, manifestó que "las diferentes Autoridades han obligado al campesinado de la U.G.O.C.M. a realizar movimientos para presionarlas a resolver los problemas más apremiantes de ese sector". Agregó: "La situación que se palpa en esta Entidad, es causada por las Autoridades del D.A.A.C., no únicamente en este Estado, sino en el resto del País, pero especialmente en Chihuahua por la negligencia del Gobernador GINER DURAN, quien de una manera directa participa. Si el Gral. GINER DURAN nos manda detener, el movimiento proseguirá con nuevos dirigentes". Exhortó a que se haga efectiva la Reforma Agraria Integral. Dijo que "en el Gobierno se han infiltrado personas reaccionarias que han detenido la marcha ascendente de nuestra Revolución, por lo que el pueblo se ha levantado contra dichos elementos". Indicó que "si llegan a tocarle un pelo a RIOS RAMIREZ, los campesinos de la U.G.O.C.M. reaccionarán inmediatamente". Afirmó que "la detención de este líder obedeció a móviles políticos, ya que las Autoridades tratan de nulificarlo para que no participe en la próxima lucha electoral". Informó que "la guardia permanente que se instaló en ese lugar, es para que el pueblo se percate de las anomalías que comete el Gobierno Estatal". Criticó a las Autoridades de la Entidad y del D.A.A.C. por no aplicar el Código Agrario, "ya que están de por medio intereses personales". Dijo que "el problema agrario repercute en la economía del País, ya que obstaculiza su avance en beneficio de todos los sectores sociales". Consideró que "la Revolución no ha sido cumplida en la Entidad por la actitud obcecada del Gral. GINER DURAN". Elogió el Gobierno del Gral. LAZARO CARDENAS, criticando a los siguientes hasta el actual, expresando que éstos "han maniata a las organizaciones campesinas y a sus dirigentes por conducto de los aparatos oficiales". También criticó al Gobierno Federal "porque está al servicio del capitalismo y a los intereses de los Estados Unidos". Informó que "los campesinos que integran la-

17
4.
Caravana, permanecerán en la Plaza Hidalgo, en guardia permanente, hasta lograr la libertad de RIOS RAMIREZ". Exhortó a los comerciantes, industriales, magisterio, estudiantes y pueblo en general, a cooperar moral y económicamente "para el sostenimiento del movimiento". Por último, dijo que "RIOS RAMIREZ, CARDONA RODRIGUEZ y JUDITH REYES no se encuentran solos en la lucha que es en beneficio de los diferentes sectores sociales".

Se hace notar que fungió como Maestro de Ceremonias el estudiante GUSTAVO ALONSO RIVAS CALDERON, de la Normal Diurna y activo militante de la J.P.S.

No se registraron incidentes.

Los caravaneros se han situado en la Plaza "Hidalgo", en guardia permanente, "hasta lograr la libertad incondicional de RIOS RAMIREZ". Siguen siendo encabezados por ROMAN GARCIA, ANACLETO RENTERIA, BENITO ARREDONDO, DOMINGO BORRERO, JOSE MARIA LOZOYA, LAZARO RIVERO y JESUS ALAYDE. Son acompañados por 12 (DOCE) señoras de la Escuela Normal Rural de Saucillo.

Se sabe que la alimentación de hoy se les proporcionó con la ayuda económica de LAZARO VILLARREAL GUEVARA.

De las 18.45 a las 19.40 horas de esta fecha, el Gobernador de la Entidad recibió a una comisión compuesta por 8 (OCHO) integrantes de la Caravana, con el objeto de tratar lo referente a la detención de RIOS RAMIREZ.

Dicha Comisión estaba compuesta por los Profs. PABLO y RAUL GOMEZ RAMIREZ, activos militantes del P.P.S.; OSCAR GONZALEZ EDIARTE, CLARA ELENA GUTIERREZ, ARCADIO VILLALOBOS, ANACLETO RENTERIA, JESUS VAZQUEZ y JOSE MARIA LOZOYA.

El Prof. RAUL GOMEZ RAMIREZ pidió al Gral. GINER DURAN que interviniera para que CARDONA RODRIGUEZ, quien se encuentra recluido en la Penitenciaría del Estado por haber participado en el asalto a las oficinas de la Delegación del D.A.A.C. en esta Población, fuera puesto en libertad, "ya que su encarcelamiento ha motivado un clima de agitación y descontento entre el estudiantado chihuahuense", indicándole además que "los procedimientos de investigación que realizó la Procuraduría General de Justicia de la Entidad, padecieron de errores y en muchos casos, esta Dependencia hizo uso de interrogatorios fuera de la Ley". Al efecto, el Gral. GINER DURAN indicó que "no podía intervenir porque el asunto de CARDONA RODRIGUEZ era de la competencia de las Autoridades Federales".

El mismo GONZALEZ RAMIREZ, refiriéndose a la detención

RIOS RAMIREZ, indicó que "ésto también ha creado descontento entre el sector campesino perteneciente a la U.G.O.C.M., no solamente en el Estado, sino en otros del Norte del País, y que la acusación que se le imputa de haber participado en el homicidio tumultuoso ocurrido en un acto que se celebró hace algunos años en la Plaza de la Constitución de esta Población, en apoyo a Cuba, es falsa, ya que es conocida la personalidad, el criterio y la moral de RIOS RAMIREZ como para acusarlo del delito mencionado". Agregó que tal detención "es para que dicho elemento no participe en las próximas elecciones federales y perjudica a la labor de proselitismo y apoyo al Sr. Lic. GUSTAVO DIAZ ORDAZ, candidato del P.R.I. a la Presidencia de la República". Al respecto, el Gral. GINER DURAN volvió a repetir que "no podía intervenir, en virtud de que el caso de RIOS RAMIREZ era exclusivamente de la competencia del Poder Judicial".

IGNACIO LOZOYA expuso al Gobernador la necesidad que -- "tienen los campesinos de la U.G.O.C.M. del Norte de Durango, de la presencia de RIOS RAMIREZ, ya que este elemento estaba sosteniendo pláticas con algunas Autoridades de dicha Entidad, en relación a problemas que confrontan esos trabajadores del campo". Pidió al Gral. GINER DURAN que interviniera ante el Procurador General de Justicia de Chihuahua, Lic. JOSE MELGAR DE LA PEÑA, para obtener la libertad incondicional de RIOS RAMIREZ. A esto, el Gobernador contestó en la misma forma que a las dos peticiones anteriores, agregando LOZOYA que "el Gobernador de Durango hubiera intervenido en este caso, si el problema estuviera en su jurisdicción, en una forma más condescendiente, ya que a él sí le interesan los conflictos del campesinado de Durango y de esta manera ha ayudado a resolver poco a poco el problema agrario en dicha Entidad". Al respecto, el Gral. GINER DURAN dijo que "el Gobernador de Durango podía actuar en la forma que él deseara, pero él como Gobernador de Chihuahua se basaba siempre en la legalidad", y dirigiéndose a los campesinos que formaban parte de la comisión, les dijo que "no se confiaran de los Profs. PABLO y RAUL GOMEZ RAMIREZ, pues éstos han intervenido en sucesos que han degenerado en agitación, en la Entidad y a quienes en realidad no les importa el problema de los campesinos, poniendo como ejemplo la participación de esos mentores en el llamado 'Encuentro en la Sierra', cuyos integrantes destruyeron varios cercos de un predio particular, agregando que los Profs. GOMEZ RAMIREZ han estado convenciendo a los estudiantes normalistas, principalmente de la Rural de Saucillo, a que participen en invasiones y actos de agitación". -- Esto, según dijo el Gral. GINER DURAN, es con el objeto de que los campesinos mencionados se formen un concepto sobre la personalidad de los maestros citados. Para terminar, el Gobernador nuevamente manifestó que no podía intervenir en los casos de CARDONA RODRIGUEZ y RIOS RAMIREZ.

19
6.

Por último, el Prof. PABLO GOMEZ RAMIREZ hizo saber al-
Gral. GINER DURAN que "la guardia permanente de campesinos que se
encuentra en la Plaza Hidalgo, frente al Palacio de Gobierno, per-
manecerá en ese lugar hasta obtener la libertad incondicional de-
RIOS RAMIREZ".

Se hace notar que en esta entrevista no se hizo alusión
a la periodista JUDITH REYES HERNANDEZ.

Respetuosamente.
EL CORONEL D.E.M.
DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD.

MANUEL RANGEL ESCAMILLA.